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第五講  釋經學讀經法 - 預表學 (一) 
  

各位同蒙恩召的小牧人們！ 

我們現在開始講論釋經學，釋經的原則除了我們過去幾堂講的之外，現在我們

要講釋經學的另一部份預表學。何謂預表呢？根據希伯來書的教導，乃是說過去有

的事實，那個事實是為影射將來的，大家明白嗎？在希伯來書叫表樣。我們讀希伯

來書第九章第 9-10節那頭一層帳幕做現今的一個表樣，所獻的禮物和祭物，就著

良心說都不能叫禮拜的人得以完全。這些事連那飲食和諸般洗滌的規矩，都不過是

屬肉體的條例，命定到振興的時候為止。它這裡說在舊約時代，敬拜神是摩西當年

建造的會幕次序，最深一層叫做至聖所，至聖所裡面有施恩座。從至聖所裡面出來

有聖所，聖所裡面有成聖餅和金燈檯。在會幕的裡面沒有窗戶也沒有門，只有帳幕

和夾板建成。每一年大祭司要來經過外院，外院有祭壇，祭壇上至少要獻五種的

祭。藉著祭的血就進到聖所，然後進到至聖所。神是從至聖所出來，而我們人是從

祭壇來到至聖所。敬拜神的目的是讓神得著一切榮耀，也讓我們在追想神的時候，

我們的身體靈魂得到益處。神在利未記第一章第一節說神從會幕中呼叫摩西，過去

神是在山上同摩西講話。到了會幕建好後，神就從山上來到會幕用會幕的次序來行

事。所以神是從會幕的深處出來，人是藉著祭物進到至聖所，我們就看到這一個關

係，我們就看到一個表樣。真正的意義和實際是在耶穌時代，耶穌來是振興時代的

開始。 

舊約時代所有的敬拜方式來到神面前的方法，都要應驗在耶穌身上。這個過程

跟這個作用，我們稱為預表。預表含有預言的意義，我們讀馬太福音第一章第 23

節說，必有童女懷孕生子，人要稱祂的名為以馬內利，就是神與我們同在。這個同

在是在舊約裡面應許的，現在耶穌來成為一個樣式，同在成為肉身，住在我們中

間，約翰福音第一章稱為道成肉身。耶穌基督降生就是振興的開始，所有舊約裡面

的預言與預表，都要開始應驗，見馬太福音第一章第 22節，這一切的事成就，就

是要應驗主藉先知所說的話。先知所說的話就是預言，先知所作的事乃是預表。在

舊約裡亞伯拉罕、摩西、諾亞、以賽亞、以利沙等人都是先知，他們所說的話、所

作的事及他門本身都有講到耶穌來的事。預表是將舊約和新約完全溝通起來，新舊

約都是神的話語，要如何溝通合而為一而成為一本聖經呢？今天在我們的手上，我

們稱舊約為從前的約，新約是現在開始。耶穌來開始新約，也是振興時代的開始。

舊約影射耶穌用自己的血與人立約，把人與神之間的障礙與隔閡拿掉，這是聖經裡

告訴我們神做事的一個珍貴行程。 

 我們已經說過舊約中有直接的預言，耶穌來就是應驗舊約的預言，很多事已經

應驗了。我們看見了，神用話、事實、實務來告訴人耶穌要來，那真正的敬拜、祭

物就是耶穌要來。我們讀舊約時就會發現已經有了基督，已經在舊約將基督的影子

掀出來。影子是不完全的，所以用的人也不完全，亞當有他失敗的地方，摩西也有

軟弱，所以神不讓他進迦南地。大衛雖然完全亦有污點，他殺死手下奪其妻。舊約

裡所獻祭的牲物必須是沒有殘疾的，但多少都有缺點，惟有耶穌成為完全聖潔的祭

物。舊約的祭司有其軟弱的地方，亞倫的軟弱是他造了金牛犢，我們的基督是完全

的。希伯來書把新約稱之為更美，因為基督是從天上來的道，就是神自己來到世

界，為人釘死在十字架上，這個過程就產出他的完全與更美。 



 2 

預表本身有預言的性質，暗含著將來的事，舊約裡有很多的事是看見了基督，

我們一個一個來看。第一是人物預表基督，首先是亞當，新約裡保羅也講亞當是人

類始祖，因他犯了罪，使他的後代世世代代都在罪惡中，世人都犯了罪，虧欠了神

的榮耀。因他是第一人，就影射到耶穌是第二個亞當，因祂一人死各人就蒙了恩

典，眾人就得了生命。亞當一人犯罪眾人都進入死亡，亞當預表基督，讓我們清楚 

的看見他有其弱點，因為是影子，影子和實際是有分別的，他是沒有實體的，實體

就是要來的耶穌基督。除亞當之外還有摩西，摩西在神的家是全然敬重，我們在希

伯來書就清楚的讀到耶穌來像摩西，摩西預表基督，他把以色列人帶出埃及，預表

我們這些本不配的外邦人因著耶穌得救。使徒行傳中講到哥尼流一家得救，他們就

是外邦人，在當時猶太人中很不容易接受，事實擺在眼前。羅馬書第九章以後就講 

到外邦人如何蒙恩得救。所以耶穌的死拯救了萬民，也包括外邦人。 

    過紅海預表人要經過洗禮，感謝主過紅海是預表耶穌基督的拯救，當年也猶太

人的拯救。摩西帶以色列人經過曠野，預表耶穌在曠野 40天接受試探，與撒但做

了一場屬靈的戰爭，以色列人在曠野 40年也是肉體與貪慾的戰爭，所以耶穌基督

勝過在曠野的試探。感謝主，祂用這個方法叫人尋求實際，這也是我們今天靈命中

該有的一個操練，我們要從預想、預言進到實際。中國有一句話說不要為古人擔

憂，有人去看霸王別姬這齣國劇，後來霸王到了烏江那裡拔劍自殺，演到這裡看戲

的人就捏一把冷汗為劇中人傷心難過。其實演戲的人只是做戲罷了，並不是真的，

當楚霸王他來到烏江，看到當初跟過他的將領已經去幫助漢王劉邦。當時他原可以

一人逃回江東，但是他不逃，他說了一句天亡我也，他只是演戲，我們無須為他惋

惜，這是預表的另一說明。 

我們看摩西在神的家全然敬重，預表耶穌基督也是全然敬重。所以希伯來書告

訴我們，我們在他的盼望以上，堅持到底就是神的家了，叫我們看見一個永遠的家

鄉，一個實際的東西，不像以色列人在曠野。曠野不能為家，只是過路的客棧、旅

店。這樣說來，摩西是否有弱點？有的，影子不夠完全。再說舊約裡面大衛預表基

督，他預表基督君王的身份，舊約裡神跟人立的七個約裡面，有一個就叫大衛之

約。所謂大衛之約，就是神應許他的寶座上不會缺人坐著，也就是子孫會坐在其

上，神將來會恢復他的國。誰是永遠存在的？除了我們的主耶穌基督，所人有都會

成為過去。所以大衛預表耶穌為王，耶穌具有王的身份、祭司的身份。亞倫是大祭

司，他獻牛獻羊做供物，耶穌做大祭司，獻的是自己的血到會所、聖所、至聖所禱

告。 

我們可以看見耶穌身份，在舊約時代已經講得清清楚楚，我們讀新約希伯來

書，就要以舊約預表的眼光來看這一卷書。耶穌也是先知，先知不僅講預言，也是

將信息講出來。預言是將來的事，但以理是先知，也在朝中任宰相，神曾將預言告

訴他，所以先知也是傳信息的。先知的信息，以今日來說，乃是開奮興會的信息

了，指這人的罪。以賽亞書第一章至第五章，一連講了多次以色列人你們有禍了，

對外邦國也說有禍了。這樣的話語乃是警告他們，不要再犯罪，要歸向耶和華，這

是先知信息的性質。傳信息的人就是先知，這是根據哥林多前書第十四章第 1節所

說的話，你們要羨慕先知講道的恩賜，能為神講話，造就人也勸勉人。先知同時有

醫病的恩賜，以利亞、以利沙行神蹟做醫治的工作。第四，先知們都是禱告的人以

利亞、但以理、摩西都是禱告的人，聖經裡有許多這樣的記載。如此說來，這四種
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操練，都在耶穌身上看見。耶穌在世上的時候是禱告的人，祂行過很多的神蹟，祂

說過很多話祂是先知，祂上過十字架為我們流血，祂是一個真正的祭司，也是大祭

司。舊約是這樣的說明，有人說舊約枯燥無味，請你下次讀舊約時用一個命題，命

題就是給他一個題目來讀，因為根據新約特別是希伯來書，既然講到舊約是表樣，

那我就用新約來讀舊約。新約以耶穌基督為主，我就以四福音所講耶穌的一切、保

羅的書信、約翰一書約翰二書的話語，耶穌基督在他們身上屬靈的經歷，成為事實

的經歷，叫我們再回過頭去讀舊約。舊約就開花、就發出光亮，那豐盛的信息就出

來了。所以我們讀聖經，要有祕訣，要有方法。神藉著人行事是行耶穌的事，行耶

穌將來要做的事。今天我們雖然不是預表基督，但也是行耶穌的事。保羅說你們要

效法我，我是效法基督的，我活著就是基督。真的，好像安提阿的教會，人稱信基

督的為基督徒，就像我們。舊約預表基督，成事以後升到天上，今天這個預表也要

在我們身上顯明。我們是耶穌基督世上的影子，正如基督來到世上的時候，人從未

見過神，只有在祂懷中的獨生子將祂表出來。同樣，世人也沒看過耶穌，也要在我

們身上看見耶穌，因為我活著就是基督。 

舊約所說的第二種就是神所行的大事，來預表耶穌基督所要成就的事，就是祂

行事的中間暗含基督將來要做的。神為何要在舊約裡預表呢？自從亞當夏娃犯罪

後，神不曾停止工作，祂先是宣召人，稱之為義人，也稱他們為完全的人，來替祂

作工。但是沒有達到完全的地步，因為究竟是影子總是有軟弱，所以神就把舊約要

做的事影射到將來耶穌要做的事。我們提說幾件事，提說洪水氾濫，這是創世紀第

六到第八章所說的。神在那時代看見世上的人都敗壞了，思想的盡都是惡，神警告

他們，就宣召一個僕人叫諾亞。在那時代他是完全人，神說造一方舟，因為我要審

判這些犯罪的人，他們也不悔改，我要以洪水來滅絕他們。諾亞就去建造方舟，以

今日來說他是九層樓高的船，有 35000噸，是很大的一艘船。產生一個見證，這個

見證的過程有洪水，預表耶穌要來，救恩的方法，人要蒙拯救，只有聽神的話，離

開所犯的罪。在諾亞時代要進方舟，在今日我們只要來到耶穌面前，住在耶穌的裡

面，就是遵行祂的話，相信祂接受祂成為我的救主。方舟及洪水就使我們看見救恩

的引子，耶穌來就是那個方舟，祂來到世上，取了肉體的形象，為我們的罪釘死在

十字架上，這是何等長闊高深的救恩？ 

我們在開頭就講了以色列人過紅海，以色列人過紅海這件事預表救恩的開始和

經過。神能為人開江河，能將紅海分開使人過去，人要因著耶穌基督的身體流血，

為我們預備一條又新又活的道路，從祭壇一直通到聖所至聖所。舊約是預表，但有

事實存在，那實在的東西我們在新約看見，所以我們讀舊約好像是讀新約一樣。我

們是找那實在的東西，那實在的東西，我們叫做精義。 

我們再舉另一例子，很多人很怕讀舊約利未記，限制太多。你要換一個眼光來

讀，我們用命題式來讀，看見裡面實際的東西，亮光在哪裡。比方說利未記第二

章，他們要獻素祭，素祭乃是田裡的出產，麵粉麥子加上鹽獻上，這素祭乃是思念

耶和華，也是認識神，表達我們的思念與認識。它的精義在那裡？耶穌在十字架上

說你們如此行乃是為要紀念我，所以聖餐就是獻素祭，我們用紀念主來說明獻素

祭。歌羅西書第三章第 1-4節，你們要是真與基督一同復活，就當思念上面的事，

祂坐在那裡，我們就思想坐在那裡，祂坐在寶座上，我們的心也在寶座上。思念耶

穌就是耶穌基督的復活。原來素祭的亮光就是我們念念不忘主耶穌，祂今天已高坐
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寶座上，耶穌是我的至寶，我叫萬物都當做有損。詩篇第一篇第 2節說，你晝夜思

想律法的人，這人便為有福。你思念耶穌基督，思念神的話，就叫做獻上素祭也是

與主同活。所以每次我們思念耶穌就是與祂同復活。基督在那裡我們的心也必在那 

裡。我們讀聖經總要看見這件事、這人物，是耶穌基督的講話，耶穌的榜樣，祂所

留下救恩的方法。除此以外，我們也要注意對於神所做的事不要掉以輕心，因為神

做事都是含著實在的經歷，今天我們經歷祂的實在就是亮光，我們讀經要讀出亮

光。基督已經來了，我在新約能尋出亮光嗎？你讀一段聖經的時候，有否看到耶穌

基督在裡面？耶穌向我顯現？耶穌向我說話？因此我要常常想著耶穌與我之間的關

係。 

    我們低頭禱告，謝謝主與我們同在，保守我們的心懷意念，在你的心懷意念

裡面我們與你同在，保守我們活在實際裡面，活在精義的亮光裡面，求主保守，禱

告奉主耶穌基督的名！阿們 ！ 

 

 

 

  

  

  

  

   

 

  

 

  

  

  

 

  

  

 

   

 

  

  

  

 
  

 


